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Для братьев наших меньших
 ► Во Дворце детского творчества  находится центр помощи 

бездомным животным «Пойдём домой!».  В рамках 
благотворительная акции «Протяни руку лапам» волонтёры 
и сотрудники центра собирали корма, ветпрепараты, 
инвентарь для животных. 

- Мы распределяем гуманитарную помощь по четырём  организациям, которые за-
нимаются помощью безнадзорным животным. Каждая собака - это личность, и когда 
личность живет нормально, она себя и чувствует хорошо и шансов стать домашней 
у неё гораздо больше, - говорит руководитель Центра помощи бездомным животным 
Ольга Ургант. 

Пять лет назад в жизни Софьи Слюсарь  появился Рекс - собака,  о которой она 
долго мечтала.  Замерзающего и голодного щенка на улице в канун Нового года по-
добрал и принёс домой отец, который не смог пройти мимо живого комочка. Взяв на 
воспитание собаку с улицы, Софья решила на этом не останавливаться и устроилась 
волонтёром в Центр помощи бездомным животным «Пойдём домой». Сообщество 
участвует в различных акциях, одна из которых - «Протяни руку лапам». Она заверши-
лась 29 ноября. Окончательные результаты её станут известны на будущей неделе. 

УВАЖАЕМЫЕ ЖИТЕЛИ БЕЛГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ!
Ежегодно 3 декабря в нашей стране отмечается Международный день инвали-

дов. Он призван обратить внимание общества на проблемы людей с ограниченными 
возможностями здоровья, которые нуждаются в нашей поддержке. Ведь даже по-
вседневные бытовые хлопоты требуют от белгородцев с инвалидностью больших 
усилий и выдержки, а многим просто недоступны. Помочь им поправить здоровье, 
обеспечить условия для социализации - наша общая задача.

В Белгородской области проживает 175,4 тыс. человек, имеющих инвалидность, 
в том числе 5,8 тыс. детей-инвалидов. Усилиями государства и неравнодушных 
жителей региона отношение к проблемам граждан с ограниченными возможностя-
ми здоровья с каждым годом меняется в лучшую сторону. Действует целый ряд 
федеральных и региональных мер поддержки. На территории региона работают 
многопрофильные центры реабилитации для взрослых и детей. В этом году реа-
билитацию прошли более 450 человек. Реализуется уникальный проект «Микро-
реабилитационный центр «Галактика» для детей-инвалидов с заболеваниями цен-
тральной нервной системы и опорно-двигательного аппарата, где разрабатывается 
программа восстановления для каждой конкретной семьи.

Впервые в 2022 году из областного бюджета выделены средства на санатор-
но-курортное лечение инвалидов с нарушением опорно-двигательного аппарата 
в специализированном санатории Крыма - путевки получили 30 инвалидов в со-
провождении 25 лиц. Новая региональная мера социальной поддержки - выплата 
ежемесячных пособий от 10 тыс. рублей - затронула одиноких родителей детей-ин-
валидов. Стартовала областная программа по предоставлению жилья семьям, вос-
питывающим ребёнка с особенностями развития, 62 жилых помещения приобрели 
в этом году.

В рамках реализации программы «Доступная среда» в 2022 году для людей с 
инвалидностью адаптированы 15 объектов культуры и здравоохранения. А все но-
вые образовательные учреждения строятся с учётом особенностей здоровья детей. 
Порядка 500 человек с инвалидностью при содействии службы занятости населения 
получили постоянное место работы. Трое белгородцев открыли свой бизнес и полу-
чили единовременную помощь в 200 тысяч рублей. 

Отдельные слова благодарности и поддержки хотел бы выразить родителям 
детей-инвалидов, неравнодушным жителям региона, сотрудникам некоммерческих 
организаций, занимающихся реабилитацией, детских центров развития и социали-
зации, которые помогают людям с ограниченными возможностями здоровья. Ваши 
милосердие и добросердечность вызывают искреннее восхищение. Правительство 
региона и впредь будет помогать вам. Помните, мы не оставим вас наедине с бедой. 

Примите искренние пожелания крепкого здоровья, благополучия и всего самого 
доброго! 

В.В. ГЛАДКОВ,
губернатор Белгородской области

УВАЖАЕМЫЕ СОТРУДНИКИ И ВЕТЕРАНЫ
ЮРИДИЧЕСКОЙ СФЕРЫ БЕЛГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ!

Поздравляю вас с Днем юриста!
В профессиональном календаре России немало дат, посвящённых юридиче-

ским специальностям. Но этот праздник объединяет всех юристов, напоминает об 
их огромной роли в жизни государства, общества и каждого из нас.

3 декабря мы говорим спасибо всем вам, кто посвятил себя закону и праву. Со-
трудникам правоохранительных и следственных органов, которые борются с пре-
ступностью и обеспечивают нашу безопасность. Судейскому корпусу, который 
гарантирует неотвратимое наказание всем нарушителям закона. Прокурорским 
работникам, которые решают широчайший спектр задач в интересах государства 
и граждан. Адвокатам и нотариусам, помогающим людям в решении самых разных 
жизненных вопросов. Юристам на предприятиях и в организациях, кто обеспечи-
вает правовую основу корпоративного успеха. Преподавателям юридических наук, 
кто готовит новые поколения квалифицированных специалистов.

Дорогие друзья! Каждый из вас трудится на своем участке правового поля. Но 
вместе вы решаете ключевые задачи - защищаете права и интересы белгород-
цев, содействуете стабильному развитию нашей области и страны. Спасибо вам 
за компетентность и принципиальное служение закону. Особые слова благодар-
ности хочу выразить тем, кто трудится в приграничных районах, где сейчас крайне 
сложно.

В День юриста желаю вам крепкого здоровья, неизменных профессиональных 
успехов, семейного счастья, всего самого доброго! 

В.В. ГЛАДКОВ,
губернатор Белгородской области

День рождения экипажа
 ► Моряки, служащие на подлодке специального назначения 

«Белгород», 1 декабря отметили день рождения экипажа. 
Он был сформирован семь лет назад, в 2015 году.

Лодку построили на судостроительном заводе «Севмаш». 23 апреля 2019 года 
в торжественной обстановке лодку спустили на воду. В церемонии вывода лодки 
из эллинга участвовали представители промышленности, Военно-морского флота, 
Министерства обороны, проектной организации, а также города Белгорода.

В 2022 году в День подъёма флага администрация областного центра и экипаж 
атомной подводной лодки «Белгород» подписали соглашение о шефском сотруд-
ничестве. Теперь существующие связи получили официальное оформление. Под-
писанный документ направлен на пропаганду истории, культуры, трудовых дости-
жений Города воинской славы Белгорода и освещение ратных дел экипажа АПЛ 
«Белгород», совершенствование подготовки молодёжи и школьников к службе в Во-
оруженных Силах Российской Федерации, укрепление связей моряков-подводников 
и жителей города Белгорода, оказание помощи в решении социально-бытовых и 
материально-технических проблем, улучшение культурного досуга и морально-пси-
хологического благополучия военнослужащих и лиц, уволенных в запас.

ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ «СЕВМАША»

С любовью к книге
 ► Белгород признан самым читающим городом региона. 

Итоги областного конкурса подвели на Лихановских чтениях. 

Исполняющий обязанности главы администрации города Валентин Демидов под-
черкнул, что быть самой читающей территорией, особенно сегодня, когда интерес к ли-
тературе падает, - большое достижение. 

- За этой победой - огромный труд профессионалов, библиотекарей. Им удаётся де-
лать библиотеки не просто местом, куда можно бесплатно прийти за книжкой. Сегодня 
это пространство для встреч единомышленников, для творчества и развития, - сказал он. 

Библиотечная система в Белгороде продолжает развиваться. В этом году на ремонт 
учреждений, обновление компьютерной базы, пополнение книжных фондов направлено 
более 16 млн рублей . Приобретено 20 тысяч экземпляров книг.

ФОТО BELADM.RU
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 ► Мандат Татьяны 
Незнамовой получил 
Николай Бутов.

Ранее Татьяна Незнамова сдала ман-
дат депутата Белгородского городского 
Совета. Она досрочно сложила полномо-
чия по собственному желанию. Соответ-
ствующее решение поддержали депута-
ты в ходе 55-й сессии горсовета.

Преемником Татьяны и новым чле-
ном депутатского корпуса горсовета стал 
член партии «Единая Россия» Николай 
Бутов. На данный момент он работает 
заместителем директора городской гим-
назии № 3.

ФОТО СО СТРАНИЦЫ БЕЛГОРОДСКОГО ГОРСОВЕТА 
«ВКОНТАКТЕ»

Сервис позволяет жителям и гостям 
областного центра в случае воздушной 
тревоги быстро определить место на-
хождения и маршрут следования к бли-
жайшему укрытию. 

- Созданию интерактивной карты 
укрытий Белгорода предшествовала 
большая и кропотливая работа. Прове-
дена ревизия подвальных помещений 
всех многоквартирных домов и зданий 
хозяйствующих субъектов различных 
форм собственности. Документально за-
креплены ответственные лица, которые 
обязаны следить за состоянием укрытий 
и своевременно предоставлять людям 
доступ в них в случае возникновения 
реальной опасности, - рассказал испол-
няющий обязанности главы городской 
администрации Валентин Демидов. 

Возможность использовать подвал в 
качестве укрытия оценивала специаль-
ная комиссия. В расчёт брались проч-
ность стен и свободная от оборудования 
площадь, отсутствие транзитных комму-
никаций и невозможность подтопления, 
влажность воздуха и освещённость. 
На основании этих данных составлял-
ся акт об использовании подземного 
помещения в качестве временного укры-
тия.

На интерактивной карте Белгорода 
сейчас такие объекты отмечены в 711 
многоквартирных домах, 45 зданиях хо-
зяйствующих субъектов и восьми обра-
зовательных учреждениях. В дальней-
шем это число будет только расти. 

В ряде случаев комиссия дала 
управляющим компаниям рекоменда-

ции по устранению выявленных не-
дочётов.  Зачастую они связаны с не-
удовлетворительным состоянием 
инженерных коммуникаций, повышен-
ной влажностью и захламлённостью 
помещений. Обслуживающим здания 
организациям  предписано устранить 
замечания в кратчайший срок, после 
чего подвалы будут включены в общий 
реестр укрытий города. Кроме того, 
мэрией прорабатываются различные 
 варианты создания альтернативных 
укрытий.

Укрытия не закреплены по месту жи-
тельства, и человек в случае опасности 
может воспользоваться любым ближай-
шим.

В Белгороде уже начат монтаж табли-
чек и нанесение указателей на объекты, 
в которых имеются укрытия. Первые из 
них недавно появились на многоквар-
тирных домах на улице Маяковского, 16, 
18 и 20а. В ближайшие дни намечено на-
нести указатели ещё более чем на 700 
зданий и сооружений.

- После обнародования интерактив-
ной карты укрытий не следует ходить по 
подвалам и проверять,  открыты они или 
нет. Напомню, что на территории наше-
го города, как и всего региона,  действу-
ет жёлтый уровень террористической 
опасности, а потому свободный доступ  
в подвальные и чердачные помещения 
воспрещён. В случае реальной угрозы 
будет включена система оповещения 
населения, после чего ответственные 
лица предоставят людям возможность 
зайти в подготовленные укрытия, - сооб-
щил начальник управления ГОЧС горо-
да Белгода Николай Лебедев. 

Кроме того, горожанам рекомендуют 
не паниковать, сохранять спокойствие и 
не доверять сплетням.

- Несмотря на то, что необходимости 
в укрытиях в настоящее время нет, мы 
должны быть готовы к любому развитию 
сценария. Мы работаем на предупреж-
дение рисков, - констатировал Валентин 
Демидов.

Павел ПЕРЕДЕРИЙ

Работа на предупреждение рисков  ■ Гражданская оборона

 ► Интерактивная карта помещений, которые в случае 
необходимости могут быть использованы в Белгороде 
в качестве укрытий, обнародована 28 ноября в интернете 
в посково-информационной службе «Яндекс.Карты».

Некоторые из них, в том числе бел-
городский,  посетили  депутат Госдумы 
Наталия Полуянова и заместитель се-
кретаря Генерального совета партии 
«Единая Россия» Дарья Лантратова. 

- В такие единые центры по всей стра-
не только на уровне регионов поступило 
уже более 18 тыс. заявок. Практически 
все они отработаны. Мы сейчас должны 
сделать следующий шаг: укреплять ра-
боту на уровне муниципальных образо-
ваний, сёл, округов. Для того чтобы лю-
дям было максимально удобно прийти 
за помощью, задать свой вопрос,  чтобы 
им не нужно было ехать в региональный 
центр, потому что это не всегда удобно. 
Помощь должны быть рядом, помощь 
должна приходить к людям здесь и сей-
час, - считает Дарья Лантратова. 

У этого визита и ещё одна миссия: на 
территории Белгородской и Курской обла-
стей проходят первые мероприятия в рам-
ках начала работы «Женского движения 
Единой России». Это новый федераль-
ный проект, который объединяет женщин-
депутатов всех уровней, общественниц и 
представительниц бизнес-сообщества.  

- Нам, белгородцам, очень хорошо из-
вестно, когда люди, имея небезразличное 
сердце, помогают своим ближним,  объ-
единяются для того, чтобы жить стало 
комфортнее,  спокойнее, уютнее. Поэтому 
мы и начинаем свою работу, - рассказала 
депутат Государственной Думы, коорди-
натор федерального партийного проекта 
«Женское движение Единой России» На-
талия Полуянова. 

Виктор АПАЛЬКОВ

Надёжный тыл  ■Визит

 ► Во всех уголках нашего региона созданы союзы 
поддержки матерей и жён военнослужащих, принимающих 
участие в специальной военной операции.
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 ► 24 жительницы 
областного центра 
получили почётный знак 
«Материнская слава». 

Награды в честь Дня матери им вручи-
ли депутат областной Думы Любовь Ки-
реева, председатель горсовета Вадим 
Радченко, исполняющий обязанности 
мэра Белгорода Валентин Демидов. 

- Горжусь, что в Белгороде активно 
развивается институт поддержки мате-
ринства и детства, растёт число много-
детных семей - за последние 10 лет поч-

ти вдвое. Это огромный труд, за который 
от имени всех белгородцев говорю вам, 
наши дорогие мамы, спасибо, - подчер-
кнул в своём выступлении Валентин Де-
мидов.

Знак присуждается с 2003 года за до-
стойное воспитание детей. С момента 
учреждения его получили 520 жительниц 
города. Вместе с почётным знаком белго-
родки получат денежную выплату: от 86 
до 172 тыс. рублей в зависимости от сте-
пени награды.

Отметим, что в областном центре сей-
час проживает 2673 многодетные семьи, 
в которых воспитывается 8468 детей.

Награды мамам  ■Признание

Этот и другие вопросы они обсуждали 
на встрече с исполняющим обязанности 
мэра города Валентином Демидовым. 
Документация на реконструкцию дво-
ра проработана. Жители подтвердили, 
что проект согласовали, и он их устра-
ивает.

- Выделить средства и благоустроить 
двор постараемся в следующем году, - 
рассказал Валентин Демидов. 

Из проблемного - капремонт этих пя-
тиэтажек. Много вопросов к подрядчику. 
Жители переживают за качество и сроки. 
Валентин Демидов связался с министер-
ством ЖКХ и Фондом ЖКХ, озвучил все 

обращения и взял вопрос на контроль. 
Жители спросили, будет ли косме-

тический ремонт в подъездах. Это за-
дача управляющей компании, но нужно 
разобраться: какие работы заложены в 
тариф, а на какие потребуются дополни-
тельные средства. 

- Поручил управляющей компании 
сделать расчёты, всё разъяснить жите-
лям. Вообще отметил, что диалог между 
жителями и УК «Жилищный фонд» пока 
не складывается. Поручил управе по-
мочь его выстроить - это важно, - отме-
тил Валентин Демидов.

ФОТО T.ME/BELADM31

В горсовете изменения  ■Дела депутатские

За домом - двор  ■Встреча

 ► Жители домов 32 и 34 по Белгородскому проспекту хотят 
приблизить сроки ремонта двора. 
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Опасность для всех нас
Здоровье человека зависит от ка-

чества продуктов питания, которые он 
употребляет в пищу. Качество этих про-
дуктов напрямую связано с состоянием 
организма животных. Для сохранения их 
здоровья, продуктивного периода, а также 
обеспечения безопасности продуктов пи-
тания важно обеспечивать профилактику 
и борьбу с болезнями.

До недавнего времени в нашей обла-
сти проблема лейкоза среди домашних 
животных носила серьёзный характер, из-
за чего белгородские учёные принялись 
за разработку действенных мер по проти-
воборству болезни. О новой разработке 
НОЦ рассказывает руководитель плат-
формы, доктор биологических наук, про-
фессор, академик РАН Ирина Донник:

- Один из наиболее эффективных про-
ектов, который удалось реализовать в 
рамках НОЦ и который имеет большое 
прикладное значение, - это разработка 
новых средств диагностики и механиз-
ма оздоровления сельскохозяйственных 
предприятий от лейкоза крупного рогато-
го скота.

Ещё одним аспектом проблемы, кото-
рый побуждает учёных к исследованиям в 
этой области, является тот факт, что за-
ражённые животные могут представлять 
опасность для здоровья человека. Об 
этом говорит начальник управления ве-
теринарии, главный ветеринарный врач 
Белгородской области Артём Медведев.

- Наука давно занимается этим забо-
леванием по части опасности для чело-
века. Есть генетическое сходство у возбу-
дителя при онкологии у человека и того, 
который работает у крупного рогатого 
скота, - поясняет он.

Более 60% 
поражённого стада

Лейкоз крупного рогатого скота - хро-
ническая болезнь опухолевой природы. 
Она характеризуется злокачественным 
разрастанием кроветворных и лимфоид-
ных клеток в различных органах. Основ-
ным источником возникновения и пере-
дачи заболевания являются больные и 

инфицированные животные. Заражён-
ные животные не выздоравливают, а вы-
делять возбудитель начинают уже с бес-
симптомной стадии.

- Если убрать их вовремя, тогда не 
происходит инфицирование остальных, - 
рассказывает Ирина Донник. - В этом 
самая главная проблема и причина, по-
чему мы не можем справиться с ней в 
масштабах всей страны уже много лет - 
у болезни очень много скрытых носите-
лей. Возбудитель приспосабливается, 
и те системы, которые имелись, его не 
улавливали. Нашей задачей была разра-
ботка современной системы диагности-
ки, которая позволила бы выявлять его 
наличие ещё у молодых телят.

Артём Медведев считает, что Белго-
родская область бросила большие силы 
на борьбу с проблемой, задействуя мно-
жество специалистов из разных сфер. 
Задача стояла серьёзная - подавить рас-
пространение лейкоза.

- Работа в рамках НОЦ проводит-
ся совместно с Белгородским государ-
ственным аграрным университетом им. 
В.Я. Горина, привлечены специалисты 
из Российской академии наук, - рас-
сказывает Артём Медведев. - Мы тоже 
участвуем и привлекаем хозяйства, на 
которых отрабатываются определённые 
новшества.

Проблема заболеваемости крупного 
рогатого скота в регионе действитель-
но была давно. Генеральный директор 
ООО «Победа» (Шебекинский городской 
округ) Анатолий Курдубадзе рассказы-
вает, что Белгородская область многие 
годы не справлялась с критически высо-
кой заболеваемостью животных.

- Наше хозяйство с 1990-х годов явля-
ется неблагополучным по лейкозу, - объ-
ясняет он. - После проведения исследо-
ваний выяснили, что более 60% стада 
было поражено лейкозом. В 2000-х годах 
на это внимания никто не обращал. В 
2019 году было принято радикальное ре-
шение: с этой болезнью необходимо по-
бороться. Нас стал курировать наш НОЦ 
и лично Ирина Михайловна Донник.

Уникальная система 
обнаружения вируса 

Совместными усилиями учёных уда-
лось создать технологию тестирования, 
способную выявлять признаки болезни на 
ранней стадии.

- Совместно с Белгородским ГАУ 
мы разработали новую систему ПЦР-
диагностики, которая позволяла улав-
ливать на ранних этапах мутации генов 
возбудителя у животных, - рассказывает 
Ирина Донник.

Анатолий Курдубадзе отмечает, что ре-
зультаты тестов удовлетворяют тем тре-
бованиям, которые были необходимы для 
победы над болезнью:

- Имевшимися до этого методами мож-
но было проверять животных старше 6 ме-
сяцев, но за эти полгода инфицированная 
особь контактирует с другими животные 
и заражает их. Было принято решение 
проверять с двухнедельного возраста ме-
тодом ПЦР. Считается, что у него самая 
малая погрешность - по идее этого доста-
точно.

Подробнее об этих требованиях расска-
зала кандидат биологических наук, доцент 
кафедры незаразной патологии Белгород-

ского ГАУ им. В.Я. Горина Светлана Беля-
ева:

- Научные исследования коллектива 
Белгородского аграрного университета ба-
зируются на трёх главных направлениях. 
Первое и важнейшее - это ранняя диагно-
стика лейкоза у крупного рогатого скота. 
Также важны этапы профилактики и недо-
пущения инфицирования восприимчивых 
животных. Чтобы создать современный 
диагностический тест, нужно изучать ге-
нетическую структуру вируса - его молеку-
лярную основу. Это второе направление, 
где мы тесно сотрудничали и проводили 
эти исследования на базе Уральского на-
учно-исследовательского центра. 

По мнению Светланы, важно не толь-
ко научиться определять болезнь, но и 
не дать ей возможности снова вырваться 
из-под контроля. Для этого в университете 
было выделено отдельное направление 
исследований.

- Впервые в Белгородской области уста-
новлен генотип вируса лейкоза крупного 
рогатого скота. Его отнесли к четвёртой 
группе бельгийского генотипа. Он облада-
ет способностью быстро прогрессировать 
и переходить из одной стадии в другую, по-

В фокусе внимания - 
 ► Белгородский научно-образовательный центр мирового уровня «Инновационные 

решения в агропромышленном комплексе» - точка интеграции образования, науки 
и бизнеса. Он является единственным аграрным НОЦ в стране, что только подчеркивает его 
уникальность. Центр создан под эгидой правительства Белгородской области ведущими вузами 
в партнёрстве с крупными агрохолдингами региона. Он развивает пять основных направлений - 
научно-производственных платформ. Сегодня мы поговорим о селекционно-генетических 
исследованиях, клеточные технологиях и генной инженерии в двух областях - животноводстве 
и растениеводстве.

Руководитель платформы «Селекцион-
но-генетические исследования, клеточ-
ные технологии и генная инженерия в 
области животноводства», доктор био-
логических наук, профессор, академик 
РАН Ирина Донник.

Генеральный директор ООО «Победа» 
Анатолий Курдубадзе.

Начальник управления ветеринарии, 
главный ветеринарный врач Белгород-
ской области Артём Медведев.

Кандидат биологических наук, доцент 
кафедры незаразной патологии Белго-
родского ГАУ им. В.Я. Горина Светлана 
Беляева.
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этому нами в 2022 году на средства НОЦ 
приобретено уникальное оборудование, - 
объясняет она. - Это проточный цитометр, 
который позволит глубже исследовать 
субклеточный состав лейкоцитов, феноти-
пирование на разных стадиях лейкозного 
процесса, что очень важно для фундамен-
тальных и прикладных исследований. Ещё 
одним направлением является разработка 
методических рекомендаций и сопрово-
ждение хозяйства по оздоровлению под 
строгим контролем управления ветеринар-
ной службы.

Сила сотрудничества
Доктор экономических наук, профессор 

кафедры профессионального обучения 
и социально-педагогических дисциплин 
Белгородского ГАУ Андрей Дорофеев по-
лагает, что без всесторонней работы НОЦ 
реализация программы была бы суще-
ственно затруднена:

- Этот проект был заведён в рамки на-
учно-образовательного центра. Благодаря 

организационной помощи, симбиозу науки, 
образования и производства удалось при-
влечь большие силы в проект. Наша ме-
тодика себя успешно зарекомендовала и 
может использоваться не только в нашей 
стране, но и за её пределами.

Результатом работы белгородских спе-
циалистов стала победа над опасной бо-
лезнью. Об этом свидетельствует Анато-
лий Курдубадзе.

- В итоге всех наших действий по оздо-
ровлению стада за последние 2 года у нас 
нет ни одного случая заражения, - расска-
зывает он о практических достижениях в 
работе. - С 2021 года мы официально при-
знаны благополучным хозяйством.

Успехи проекта признаёт и Ирина Дон-
ник, которая считает, что разработка уже 
готова к масштабированию.

- Результат очень хороший: оздоровле-
ние стада прошло быстро, и нет рециди-
вов. Сейчас мы пытаемся тиражировать 
этот опыт на другие предприятия.

Необходимость распространения новой 
технологии подтверждает и Анатолий Кур-
дубадзе. По его мнению, Белгородская об-
ласть - не единственный регион, столкнув-
шийся с этой проблемой:

- Мы считаем, что работа НОЦ была 
проделана хорошо. Она очень важна, так 
как нашему хозяйству удалось избавить-
ся от болезни, но в масштабах страны, я 
думаю, неблагополучных по лейкозу хо-
зяйств ещё много. Те результаты, которые 
получили специалисты НОЦ, будут востре-
бованы.

Лейкоз крупного рогатого скота - опас-
ная болезнь. На сегодня известно, что есть 
сходство между геномами возбудителя 
болезни у животных и человека. Поиск ре-
шения этой проблемы позволит не только 
улучшить качество продуктов питания жи-
вотного происхождения, но и сохранить 
здоровье потребителей. Реализация про-
екта по усовершенствованию системы ме-
роприятий при лейкозе крупного рогатого 

скота в рамках Белгородского научно-об-
разовательного центра мирового уровня 
«Инновационные решения в агропромыш-
ленном комплексе» позволила усовершен-
ствовать способ диагностики заболевания 
и разработать систему для внедрения про-
граммы по оздоровлению хозяйств Белго-
родской области, которую можно эффек-
тивно применять и в масштабах страны, и 
за рубежом.

Продолжая 
научные традиции

Своими разработками, которые должны 
увеличить показатели экономики области, 
поделились и участники платформы «Се-
лекционно-генетические исследования, 
клеточные технологии и генная инженерия 
в области растениеводства».

Производители в области сельского хо-
зяйства заинтересованы в постоянной ра-
боте над селекцией возделываемых куль-
тур. Основная цель улучшения - увеличить 
производство и качество продукции. В по-
следнее десятилетие для выведения но-
вых сортов растений всё чаще применяют 
методы генетической и клеточной инжене-
рии. Преимущество использования этих 
методов заключается в увеличении произ-
водительности на единицу площади, сбор 
урожая за меньшее время, с наименьшими 
усилиями и с меньшими производственны-
ми затратами.

Советник председателя Совета дирек-
торов ГК «Эфко», доктор сельскохозяй-
ственных наук, профессор РАН и руководи-
тель платформы Екатерина Журавлёва 
рассказывает, что отечественная селекция 
традиционно славилась сильными научны-
ми школами:

- Если говорить про растениеводство, 
то это прекрасные зерновые культуры. На 

территории Белгородской области у нас 
есть две школы: одна из них находится в 
Белгородском государственном аграрном 
университете, вторая - в Белгородском фе-
деральном аграрном научном центре Рос-
сийской академии наук (ФАНЦ РАН). Они 
вносят свою лепту в создание адаптивных 
и стабильных сортов, которые дают хоро-
шие урожаи.

Открытие новых сортов
Старший научный сотрудник лабора-

тории селекции кукурузы ФГБНУ «Белго-
родский ФАНЦ РАН» Сергей Хорошилов 
рассказывает, что их организация подала 
заявку на грант и получила необходимую 
поддержку со стороны научно-образова-
тельного центра. Благодаря этому появи-
лась возможность более детально изучать 
растения и проводить исследования, кото-
рые помогли бы увеличить урожайность 
зерновых культур.

- Руководство НОЦ нас поддержало 
и рассмотрело наш проект на конкурсе. 
В рамках этого проекта потребовалась 
лаборатория, которую создали с нуля. 

Она соответствует требованиям ПЦР-
лабораторий для проведения таких экспе-
риментов. Полимеразная цепная реакция 
позволяет нам идентифицировать нужные 
участки генов, чтобы использовать полу-
ченные знания в дальнейшей селекцион-
ной работе. С помощью лаборатории мы 
можем наблюдать за генотипами расте-
ний, что способствует ускорению селек-
ционного процесса. В полях мы можем 
делать скрещивания, комбинировать, на-
блюдать за фенотипом растения, а здесь, 
в лаборатории, мы уже заглядываем 
внутрь генома растения и на основе этого 
делаем свои заключения.

Благодаря новому оборудованию уда-
лось более детально изучить имеющиеся 

сорта кукурузы и на основе этого вывести 
собственные сорта с повышенной урожай-
ностью и питательной ценностью. По сло-
вам Сергея Хорошилова, сейчас решается 
вопрос о дальнейшем распространении 
этих сортов в другие субъекты России.

- В прошлом году мы провели полевые 
и лабораторные исследования, определи-
ли формы с повышенным содержанием 
каротиноидов и заложили уже один уча-
сток гибридизации с целью передачи для 
дальнейшего районирования этого гибри-
да в государственное сортоиспытание. Так 
мы выясним, в каких регионах его более 
целесообразно выращивать. В 2022 году 
нами получено два патента на два гибрида 
кукурузы: они прошли государственные ис-
пытания, превысив стандарты своих групп, 
поэтому являются конкурентоспособными. 

Повышение 
всех показателей

Подробнее о самой разработке расска-
зала старший научный сотрудник анали-
тической лаборатории ФГБНУ «Белгород-
ский ФАНЦ РАН» Людмила Бондаренко. 
По её словам на первичном этапе они 
смогли улучшить сорт озимой мягкой пше-
ницы, который широко используется в ка-
честве корма для животных.

- В нашей области больше развита 
животноводческая сфера, поэтому мы 
выбрали востребованное направление, 

которое будет актуально в условиях им-
портозамещения: создавать свои сорта 
и развивать их. Для более эффективного 
использования кормов в животноводстве 
нужно иметь формы и сорта, которые в 
своём составе имеют амилопектиновый 
тип крахмала. Мы предлагаем введение 
в эти сорта на этапах первичного семено-
водства трёх рецессивных wx-генов, ко-
торые позволяет улучшать сорта за счёт 
увеличения питательной ценности. Наш 
метод выявления wx-генов дешёвый, про-
стой и информативный, - рассказывает 
она. - Благодаря НОЦ у нас появилось но-
вое оборудование, материалы, реактивы 
для проведения исследований, которые 
порой очень дорогие. Если раньше мы 
могли делать единичные анализы, то сей-
час это поставлено на массовый поток. 
Благодаря этому мы достигли существен-
ных результатов.

Пшеница и кукуруза являются основой 
сельского хозяйства. Их возделыванием 
занимается подавляющее большинство 
агрокомплексов. Они являются высоко-
энергетическим компонентом для кор-
мовых смесей животных и птицы. Обе 
культуры важны и необходимы. Точная 
селекция с использованием современ-
ных технологий позволяет зафиксировать 
наиболее выгодные генотипы этих куль-
тур, что способствует повышению каче-
ства каждого возделываемого поколения.

Союз, выгодный всем
Директор ФГБНУ «Белгородский ФАНЦ 

РАН», академик РАН Сергей Тютюнов 
считает дальнейшее изучение и селекцию 
сортов сельскохозяйственных культур 
важным и перспективным направлением. 
По его мнению, деятельность НОЦ в Бел-
городской области существенно расши-
ряет сферу полезного применение науки, 
поэтому такому сотрудничеству он будет 
всячески способствовать.

- Для нашего центра это большой 
шаг вперёд. Уже работает механизм, и, 
я уверен, с течением времени он будет 
только развиваться. Сорта, которые мы 
получаем, дают прибавку агрохолдингам 
по количеству мясной продукции, поэто-
му такое сотрудничество перспективно. 
Если НОЦ в Белгородской области бу-
дет расширяться, мы будем активными 
участниками. Здесь мы видим продвиже-
ние наших молодых учёных, получение 
оборудования и развитие всего центра в 
общем, - считает Сергей Иванович.

Реализация проекта по созданию со-
рта озимой пшеницы и гибрида кукурузы 
в рамках Белгородского научно-образова-
тельного центра мирового уровня «Инно-
вационные решения в агропромышленном 
комплексе» позволила ввести в эксплуа-
тацию современную ПЦР-лабораторию 
и создать новые высокотехнологические 
рабочие места, что существенно сказа-
лось на качестве и времени исследова-
ний. За два года исследований удалось 
получить патенты, а так же передать ги-
бриды растений для районирования в го-
сударственное сортоиспытание.

Сергей ЕЛИСЕЕВ,
Никита МИГУЛИН

ФОТО «БЕЛГОРОД-МЕДИА»

животные и растения

Доктор экономических наук, профессор 
кафедры профессионального обучения 
и социально-педагогических дисциплин 
Белгородского ГАУ Андрей Дорофеев.

Старший научный сотрудник лаборато-
рии селекции кукурузы ФГБНУ «Белгород-
ский ФАНЦ РАН» Сергей Хорошилов.

Советник председателя Совета дирек-
торов ГК «Эфко», доктор сельскохозяй-
ственных наук, профессор РАН Екатери-
на Журавлёва.

Старший научный сотрудник аналитиче-
ской лаборатории ФГБНУ «Белгородский 
ФАНЦ РАН» Людмила Бондаренко.

Директор ФГБНУ «Белгородский ФАНЦ 
РАН», академик РАН Сергей Тютюнов.
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Город и горожане

А ведь она так важна для миллионов 
особенных людей! Наш народ всегда сла-
вился своей душевностью, добротой, же-
ланием и стремлением помочь. К счастью, 
даже сейчас, в век цифровых технологий 
и интернета, наш менталитет остаётся та-
ким же.

Когда я, социальный работник МБУ 
«Комплексный центр социального обслу-
живания населения города Белгорода», 
впервые шла знакомиться со своими под-
опечными, то представляла себе людей, 
которые абсолютно не могут обходить-
ся без посторонней помощи. И я до сих 
пор помню свои эмоции от нашей первой 
встречи. 

Белгородцы Галина Кущева и Николай 
Владыкин - инвалиды по зрению. Галина 
Ивановна живёт в абсолютной темноте, а 
Николай Иванович видит лишь очертания 
зданий, машин, деревьев. Но, являясь 
людьми с ограниченными возможностями, 

эти люди обладают огромной добротой и 
жизнелюбием.

Галина Ивановна - прекрасная хозяйка. 
В её доме идеальная чистота, она сама 
очень вкусно готовит. Николай Иванович - 
спортсмен, и доказательство тому - боль-
шое количество кубков и медалей за спор-
тивные достижения. Даже в свои 70 лет он 
продолжает заниматься спортом - посеща-
ет бассейн и каждый день делает зарядку.

Несмотря ни на что, эти люди не утра-
тили своего позитивного отношения к жиз-
ни. Галина Ивановна любит цветы, и я с 
огромным удовольствием, сопровождая 
её в поликлинику или на прогулку, оста-
навливаюсь возле клумб, чтобы она могла 
«рассмотреть» своими руками всю красоту 
этого мира, на которую обычный человек 
иногда даже не обращает внимания. Нам, 
простым обывателям с вроде бы неогра-
ниченными возможностями, сложно даже 
представить себе, как живут те, у кого эти 

самые возможности ограничены! А ведь 
эти особенные люди ежедневно сталки-
ваются с сотнями проблем, которые нам 
неведомы, начиная от пандусов, дверей, 
общественного транспорта, инвалидных 
колясок и заканчивая невежеством, пред-
рассудками, равнодушием и даже злобой 
окружающих людей.

Декада инвалидов, которая проходит в 
первую неделю декабря, напоминает всем 
о нуждающихся в поддержке и помощи. 
Это очень нужно нашему обществу для 
того, чтобы обратить внимание на про-
блемы людей с ограниченными возмож-
ностями, чтобы восхититься необыкновен-
ной силой духа, целеустремлённостью, 
умением инвалидов добиваться успехов 
в сложнейших условиях. Эти проявления 
жизнелюбия и оптимизма могут служить 
примером для всех нас.

Елена ВАКУЛЕНКО, 
социальный работник отделения 
социального обслуживания № 1

МБУ «Комплексный центр 
социального обслуживания населения 

города Белгорода»

 ► Сергей Рыжиков 
представил в Белгороде 
свою книгу «Вратарь 
из народа». Известный 
российский голкипер, 
двукратный чемпион 
страны в составе 
казанского «Рубина» 
привёз её на родину. 

Воспитанник белгородского футбола 
свою двадцатилетнюю профессиональ-
ную карьеру начинал в 1999 году в «Са-
люте-ЮКОС». В книге, кстати, об этом не 
так много написано. Но на презентации 
Сергей вспомнил и то время.

- Сезон был неудачный, в команде 
было много молодёжи, и мне доверили 
место в воротах. Первая игра была в 
Тамбове, мы проиграли 0:4, но я отраз-
ил пенальти. А сейчас в Тамбове даже 
нашли фотографию того момента, - по-
делился он.

Для тех, кто не знает, напомню, что с 
недавних пор Сергей Рыжиков является 
главным тренером тамбовского «Спар-
така», в городе, где он, кстати, завершил 
свою игровую карьеру.

Но вернёмся к книге. Как рассказал 
Сергей, инициатором её написания стал 
агент Алексей Сафонов, а главным по-
мощником в написании - журналист Мак-
сим Михалко, взявший на себя литера-
турное редактирование. Замысел книги 
появился в начале года, а в мае она была 
написана. Всего же от первых строк до 
появления печатного варианта прошло 
около девяти месяцев, что позволило 
Сергею пошутить о том, что рождение 

книги заняло столько же времени, сколь-
ко рождение человека. 

Пересказывать любое литературное 
произведение, в том числе и мемуарное - 
занятие неблагодарное. Лучше один раз 
прочитать книгу, чем сто раз прочитать о 
ней. В две сотни страниц текста Сергей 
Рыжиков вложил всю свою спортивную 
жизнь: от первых шагов, которые он де-
лал на футбольном поле в родном Ше-
бекино, до начала тренерской карьеры. 
Кстати, книгу Сергей посвятил бабушке, 
бывшей его самой преданной болельщи-

цей. Много в ней рассуждений на самые 
разные темы, так или иначе связанные с 
футболом. Причём свидетельствуют они 
о порой неожиданном, но всегда внима-
тельном и вдумчивом взгляде Рыжикова 
на любимую игру. К тому же - что особен-
но ценно - прямом и откровенном. Не зря 
он выбрал для себя тренерскую карьеру. 
И, между прочим, книга помогла ему в 
работе. 

- Оказалось, что рецензию на книгу на-
писал Андрей Талалаев. Мы с ним про-
работали в Самаре около месяца, за это 

время тяжело узнать человека. Но по-
сле прочтения книги он пригласил меня 
в тренерский штат «Ахмата». Книга по-
могла сделать первый шаг в тренерской 
карьере, - рассказал Сергей Рыжиков. 

На момент её написания он трудился 
в тренерском штабе в Грозном, а позже 
возглавил тамбовский «Спартак» уже 
в качестве главного тренера. Кстати, 
 Сергей объяснил и то, что после завер-
шения карьеры решил учиться именно на 
главного тренера, а не зацикливаться на 
работе только с вратарями, смотреть на 
футбол шире, пристально наблюдать за 
игрой и всем, что ей сопутствует. Это он, 
в общем-то, старался делать и во время 
игровой карьеры. А была она богатой. 
Еврокубковые баталии в Милане, Барсе-
лоне, Ливерпуле, два казанских чемпион-
ства, поездка со сборной на чемпионат 
мира в Бразилии, работа с Бердыевым, 
Бышовцем, Муслином, Божовичем… 
Впрочем, обо всём этом читатели узнают 
из книги. 

На белгородскую презентацию «Вра-
таря из народа» пришли многие болель-
щики, поклонники таланта Сергея Рыжи-
кова, люди, наблюдавшие самое начало 
футбольной карьеры ещё в Шебекино, 
а потом в Белгороде, первые тренеры 
 Сергея - Юрий Кривченко и Сергей 
Абаньшин. И, наверное, не мог не воз-
никнуть вопрос: а не думает ли Рыжков 
вернуться в белгородский «Салют» в ка-
честве тренера.

- Сейчас я связан контрактом с там-
бовским «Спартаком». Так что обращай-
тесь через полтора года, - улыбнулся он. 

Андрей ЮДИН
ФОТО ВИКТОРА АПАЛЬКОВА

Социальные работники центра еже-
дневно оказывают помощь таким лю-
дям: приобретают и приносят продукты 
питания и лекарственные средства, со-
провождают в медицинские учреждения, 
оплачивают коммунальные платежи и 
оказывают другую необходимую по-
мощь.

В преддверии Международного дня 
инвалидов в отделении социального 

обслуживания на дому № 1 принимала 
поздравления со 100-летним юбилеем 
Александра Петровна Чертова - инва-
лид I группы, вдова ветерана Великой 
Отечественной войны, ветеран труда. 

Александра Петровна родилась в ноя-
бре 1922 года в городе Вольск Саратов-
ской области. Вскоре после окончания 
ею школы началась война, и она была 
эвакуирована в Туркменистан. Окончила 

Одесский политехнический институт. В 
Белгородскую область она вместе с се-
мьёй переехала в 1951 году.

В свои годы Александра Петровна 
старается больше двигаться, обладает 
светлым умом, стремится быть в курсе 
всех событий и не падать духом.

Мы хотим пожелать всем гражданам 
пожилого возраста с ограниченными воз-
можностями брать пример с Александры 
Петровны, а также крепкого здоровья и 
долгих лет жизни.

Ольга КОМПАНИЕЦ, 
специалист по социальной работе 

отделения № 1 МБУ «Комплексный 
центр социального обслуживания 

населения города Белгорода»

Взгляд из ворот  ■Наша литература

Любовь к жизни  ■ 3 декабря - День инвалида

Не падать духом и в сто лет!
 ► Отделения социального обслуживания на дому 

«Комплексного центра социального обслуживания 
населения города Белгорода» оказывают помощь более 
чем тысяче пожилых белгородцев, имеющих инвалидность 
и нуждающихся в постоянной поддержке. 

 ► Международный день инвалидов - далеко не самое 
популярное событие. Многие даже не знают об этой дате, 
которая отмечается 3 декабря. 
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Сейчас трудно найти человека, кото-
рый бы не слышал слово «волонтёр». 
Деятельность добровольцев многогран-
на и в последнее время набирает силу 
во всём мире. За последние несколько 
лет в России значительно увеличилось 
количество людей разных возрастов, 
готовых присоединиться к добровольче-
скому движению и получить это почёт-
ное звание.

Попробуем ответить на вопросы: кто 
такой волонтёр и когда же зародилось 
добровольчество? С давних времён в 
любом цивилизованном обществе были 
люди, готовые приходить на помощь 
нуждающимся, бескорыстно делать мир 
лучше, краше и добрее. Но сам термин 
volontaire появился в конце XVII века во 

Франции и означал стремление, желание 
действовать. Волонтёрами называли 
молодых людей, добровольно поступаю-
щих на военную службу, так как всеоб-
щей воинской повинности в то время в 
Европе ещё не существовало. Немного 
позже, в XVIII веке, в России тоже стали 
использовать слова «волентир» или «ву-
лентёр» с таким же значением. 

Постепенно заложенный в понятие 
«волонтёр» смысл расширялся и изме-
нялся. Кроме участия в военных дей-
ствиях добровольцы стали безвозмезд-
но трудиться на благо общества. В 1920 
году, после Первой мировой войны, под 
Страсбургом был реализован первый во-
лонтёрский проект. Немецкая и француз-
ская молодёжь по обе стороны границы 
устраняла разрушения, причинённые во 
время боевых действий. Этот момент 
бескорыстной помощи считается отсчёт-
ной точкой в зарождении волонтёрской 
деятельности в Европе.

В нашей стране хорошим примером 
добровольчества стало создание Свя-
то-Троицкой и Никольской общин. В них 
входили сёстры милосердия, женщины с 
медицинской подготовкой, безвозмездно 
работающие в приютах и больницах. 

В военное время добровольческий 
труд был особенно значим. В годы Пер-
вой мировой войны супруга последнего 
российского императора Николая II - 

императрица Александра Фёдоровна - 
вместе с дочерьми перевязывали ране-
ных, оказывали помощь при операциях, 
дежурили у кроватей госпитализирован-
ных бойцов. Подавая личный пример 
человеколюбия и сострадания, царская 
семья вдохновила тысячи девушек и 
женщин вступить в ряды сестёр мило-
сердия. В благодарность за заботу бой-
цы ласково называли их «белыми голуб-
ками» и «ангелами в белых платочках». 

Одной из самых кровопролитных войн 
была Великая Отечественная. В это тя-
жёлое для страны время много добро-
вольцев, среди которых были и наши 
земляки, бескорыстно жертвовали собой 
ради достижения общей цели и прибли-
жения Победы. Среди них - мужчины, не 
подлежащие призыву, но уходившие на 
фронт по собственному желанию, бойцы 
народного ополчения, женщины, выно-
сившие на себе тяжелораненых с поля 
боя и оказывающие им медицинскую по-
мощь. 

Добровольческие движения в СССР 
также были популярны среди школьни-
ков. В 1940-м году после выхода в свет 
повести Аркадия Гайдара «Тимур и его 
команда» пионеры стали повсеместно, 
в том числе и в белгородских школах, 
организовывать отряды, состоящие из 
ребят, желающих активно заниматься 

общественно полезной деятельностью 
и заботиться об окружающих. Такие от-
ряды получили название «тимуровские». 
После 1945 года тимуровцы помогали 
семьям раненых и погибших, ухажива-
ли за могилами солдат, организовыва-
ли музеи и красные уголки. 

Объединялись в добровольческие 
отряды и студенты. Они трудились 
на стройках, расчищали улицы, вос-
станавливали предприятия, работали 
в больницах и детских домах.

Сейчас в Белгороде есть волонтё-
ры в разных сферах деятельности: они 
помогают инвалидам и старикам, ищут 
пропавших людей, участвуют в экологи-
ческих акциях и мероприятиях культуры. 

В Белгородском государственном 
историко-краеведческом музее тоже 
создана своя группа добровольцев. Это 
люди, готовые в любое время прийти 
на помощь, с энтузиазмом и самоотвер-
женно вносить свой вклад в проведение 
фестивалей, музейных праздников и ма-
стер-классов.

Труд волонтёров с каждым днём ста-
новится всё более значимым. Доброволь-
ческая деятельность помогает обществу 
сплотиться, преодолеть все трудности и 
стать сильнее.

Наталья БОРОДИНА
ФОТО ИЗ ФОНДОВ БГИКМ

История неравнодушных
 ► Вот уже 15 лет ежегодно 5 декабря в нашей стране отмечают День добровольца (волонтёра). 

Выбор этой даты неслучаен: он совпадает с празднованием Международного дня добровольцев 
во имя экономического и социального развития, установленного в 1985 году по решению 
Генеральной Ассамблеи ООН. Об истории добровольческого движения рассказывает научный 
сотрудник Белгородского государственного историко-краеведческого музея Наталья Бородина.

Активисты движения «Волонтёры Победы» с губернатором Белгородской области 
Вячеславом Гладковым.

Девушки-медсёстры времён Первой ми-
ровой войны. Начало ХХ в.

Пионеры закладывают памятную аллею к мемориалу погибшим воинам. 1980-е гг. Комсомольско-молодёжный субботник по очистке территорий от снега. 1970-е гг.

Похвальный лист за хорошую работу в тимуровской команде. 1963 г.



8 № 47 (1989) 
2 декабря 2022 г.

НАШ БЕЛГОРОД
gazetanb.ruНаша безопасность

Вам есть что рассказать о любимом городе и его замечательных людях? Пишите нам на е-mail: nashbel@belnovosti.ru

А ну-ка собери 
свой чемоданчик

 ► Многие читатели ещё со школьных уроков ОБЖ помнят 
о том, что такое «тревожный чемоданчик». В нынешних реалиях 
чемоданчик трансформировался в рюкзак, а его содержимое тоже 
сильно изменилось. Что нужно взять с собой в случае экстренной 
эвакуации? Какие препараты и медицинские средства положить 
в аптечку? На эти и другие вопросы «НБ» ответила директор АНО 
«Академия безопасности и технологий выживания» Ирина Хлынцева.
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С полной версией 
программы 
SOS можно 

ознакомиться 
по ссылке: 

- Речь идёт о необходимом минимуме, рассчитанном 
на одного человека в случае, если ему нужно временно 
покинуть своё жильё и укрыться на небольшой срок. Пре-
жде всего мы берём воду, продукты питания, аптечку пер-
вой помощи, документы, деньги, тёплые вещи, средства 
для разведения огня, предметы личной гигиены. Вещи в 
«экстренный» рюкзак мы укладываем по тем же прави-
лам, что и в рюкзак туристический: вниз кладём то, что 
тяжелее, вверх - то, что легче. Но в некоторых случаях 
этим правилом можно пренебречь, так как далеко с «экс-
тренным» рюкзаком мы не пойдём, а просто доберёмся с 
ним до ближайшего убежища.

Ирина ХЛЫНЦЕВА, 
директор АНО «Академия безопасности и технологий выживания» 
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Дети не только вспомнили о дате этого 
праздника, но и обсудили, кому он посвя-
щён и какую идею несёт в себе. Малыши 
своими руками сделали поздравительные 
открытки для своих мам. 

Конечно же, главным героем этого 
праздника является самый родной, близ-
кий и любимый человек, к которому мы все 
привыкаем с раннего детства - это наша 
мама! Мы видим чудесный мир её глаза-
ми - и маленького пушистого котёнка, и 
смешного щенка с мокрым носом, у кото-
рого на чёрной спинке тают белые снежин-
ки, и божью коровку, которая непременно 
полетит на небо! Этот мир звучит для нас 
её добрым звонким голосом из рассказов о 
том, что такое хорошо и что такое плохо, и 
сказок на ночь. Мы купаемся в свете её до-
броты и тепла, словно в солнечных лучах, 
о которых поётся в песне «Пусть всегда 
будет солнце!».

Мы узнаем эти и другие прописные 
истины от неё - от мамы. К сожалению, 
осознание и понимание этой бесконечной 
маминой любви приходит к нам, повзрос-
левшим, гораздо позже. К некоторым, ког-
да мы сами становимся родителями. Кто-
то постигает эту истину гораздо позже, а 
кому-то для этого требуется целая жизнь, 
когда оценивать этот подарок судьбы уже 
поздно и мамы уже рядом нет…

И если мы смотрим в своё светлое бу-
дущее и строим свой завтрашний день, 
давайте ценить и любить своих мам уже 
сегодня! Не обижать их своим непонимани-
ем, безразличием или забвением. И, пока 
не поздно, рассказывать это своим детям, 
учить их этому, как учили нас наши мамы. 
Изобретать велосипед необязательно, его 
уже давно, до нас изобрели: «А любить - 
это значит беречь!». Главное - успеть!

Давайте быть благодарными, ценить 
главное и самое важное! Любить сегодня! 
Здесь и сейчас! И сеять лишь любовь, до-
бро свет и тепло! Ведь это так просто!

Лилия ПРЫГУНОВА
ФОТО АВТОРА 

В нашем девятиэтажном доме 180 
квартир. Жильцы постоянно обращаются 
ко мне с разными коммунальными вопро-
сами. Стараюсь в меру сил им помочь, ре-
шить возникающие проблемы. 

В 2014 году по просьбе жителей высту-
пила с инициативой создать сквер между 
домами на улице Губкина, 22 - 24 и шко-
лой № 39. Мои неоднократные обращения 
в различные инстанции и к депутатам же-
лаемого результата не приносили. Тогда 
я пошла на личный приём к заместителю 
мэра Василию Голикову. Объяснила ему 
ситуацию. Спустя несколько дней Васи-
лий Георгиевич вместе с руководителем 
департамента городского хозяйства вы-
ехали на место, чтобы осмотреть террито-
рию. После этого было принято решение 
создать сквер в рамках федерального 
проекта «Комфортная городская среда». 
На эти цели из бюджетов разных уровней 
выделили около 14 млн рублей. Позднее 
это общественное пространство назвали 
«Надежда». Во время благоустройства 
сквера я вносила свои корректировки, де-
лала замечания относительно качества 
строительства. Ход работ контролировали 
депутаты, глава городской администрации 
и даже губернатор. В 2019 году благо-
устройство территории было завершено 
и содержание сквера передали в ведение 
управления «Белгорблагоустройство». 

Появилась новая задача: сделать кра-
сивое озеленение этого общественного 
пространства. Со своими предложениями 
я обратилась в муниципальное управле-
ние архитектуры и градостроительства. 
Проект озеленения сквера был готов в но-
ябре 2021 года, после чего его передали 
для реализации в департамент развития 
городских территорий. Когда проект ока-
зался в управлении «Белгорблагоустрой-
ство», я заметила расхождение в проек-
те. Отстаивая свой вариант озеленения, 
обратилась к главному ландшафтному 

архитектору города Елене Семенковой. 
Подключила к решению проблемы пред-
седателя городского Совета Вадима Рад-
ченко. В итоге проект озеленения был 
согласован с учётом моих предложений 
и замечаний. Управление «Белгорблагоу-
стройство» должно было выполнить озе-
ленение сквера «Надежда» осенью этого 

года, но сроки явно сдвигаются. Жители 
окрестных домов не теряют надежду, что 
ждать им придётся недолго.

Много сил и энергии потребовалось 
для обустройства в нашем дворе детской 
игровой и спортивной площадок. Сделать 
это удалось благодаря программе «Ре-
шаем вместе», инициатором которой вы-

ступил губернатор Вячеслав Гладков. Я 
подготовила пакет необходимых докумен-
тов, а затем защитила проект на конкурс-
ной комиссии в администрации города. 
Пришлось решать вопрос с песочницей, 
которая не была предусмотрена в проек-
те. При содействии депутата городского 
Совета Сергея Амельченко я всё же до-
билась, чтобы на детской площадке стро-
ители установили песочницу. 

Летом нынешнего года на улице Губ-
кина была произведена реконструкция 
квартала, который расположен между 
проспектом Ватутина и улицей Королёва. 
Строители отремонтировали пешеходные 
дорожки, создали дополнительные пар-
ковочные места для машин, установили 
скамейки, провели озеленение и смонти-
ровали дополнительные светильники на-
ружного освещения. 

Наш дом был сдан в эксплуатацию бо-
лее 40 лет назад. За это время инженер-
ные сети и отдельные элементы здания 
в значительной степени износились. Осо-
бое беспокойство у жильцов вызывала си-
стема электропроводки в местах общего 
пользования. Для того чтобы перенести 
дату капитального ремонта многоквартир-
ного дома на более ранний срок, я пошла 
на приём к губернатору Вячеславу Гладко-
ву. Вопрос был решён положительно.

В нынешнем году в доме начался ка-
питальный ремонт. Строители отремон-
тировали кровлю, утеплили фасад здания 
и привели в порядок электропроводку. Во 
время проведения работ я регулярно кон-
тактировала с руководством и сотрудника-
ми подрядной организации. Они конструк-
тивно относились ко всем предложениям и 
замечаниям собственников жилья, всегда 
шли им на встречу. В настоящее время 
ремонт здания подходит к концу. Хочу вы-
разить признательность строителям за их 
труд, а губернатору Вячеславу Гладкову 
- за внимание к проблемам белгородцев. 

Жители нашего дома видят, как год от 
года преображается микрорайон и искрен-
не радуются положительным изменениям. 
Активистом стоит быть ради того, чтобы 
приносить пользу людям. 

Надежда НИКИТИНСКАЯ

Трудно ли быть активистом?
 ► Я - председатель совета 

дома на улице Губкина, 24, 
корпус 2, и не понаслышке 
знаю ответ на этот вопрос. 
Да, трудно!

Ф
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Мамин день
 ► В преддверии большого и светлого праздника - Дня мамы - 

на базе муниципального бюджетного учреждения 
дополнительного образования «Белогорье» в детском 
коллективе объединения «Спектр» состоялось мероприятие, 
посвященное этому важному событию.



11№ 47 (1989) 
2 декабря 2022 г.

НАШ БЕЛГОРОД
gazetanb.ru Закон и порядок

Материалы полосы подготовила Анна ИВАНОВА

Пишите нам на е-mail: nashbel@belnovosti.ru

Взять взаймы 
или забрать?

В Белгороде полицейские раскрыли грабёж, со-
вершённый с применением насилия. О нападении 
сообщил приезжий из Яковлевского городского 
округа. У мужчины похитили 58 тыс. рублей и лич-
ные вещи.

В ходе оперативно-розыскных мероприятий по-
дозреваемых задержали. Ими оказались двое муж-
чин - знакомые потерпевшего. Накануне он отдыхал 
с ними в одном из заведений областного центра. 
Когда выпили, вспыхнула ссора. Мужчина отказал-
ся давать взаймы одному из приятелей. Тогда тот 
решил забрать деньги силой и подговорил второго 
приятеля. 

После застолья злоумышленники напали на то-
варища на улице. Один из них ударил потерпевшего 
бутылкой по голове, другой вырвал сумку с день-
гами, телефоном и документами. Наличные они за-
брали, а сумку выбросили. Возбуждено уголовное 
дело. 

Кража 
ради ставки 

В отдел полиции № 3 УМВД России по Белгоро-
ду обратился житель областного центра, у которого 
из дома пропали строительные инструменты. Со-
трудники полиции вышли на след подозреваемого и 
задержали его. Им оказался житель Белгородского 
района, выполнявший строительные работы дома у 
потерпевшего. 

Как выяснилось, в свободное от работы время 
злоумышленник увлекался ставками в букмекер-
ской конторе. В разные дни он незаметно похищал 
имущество работодателя, продавал его, а на вы-
рученные деньги делал ставки. Стоимость причи-
нённого ущерба  составила около 70 тыс. рублей. 
В отношении подозреваемого возбуждено три уго-
ловных дела.

От контроля 
не уйти

За уклонение от административного надзора в 
отношении жителя Белгорода возбуждено уголов-
ное дело. Дело в том, что у него была судимость 
за грабёж, и он находился под административным 
надзором. Это означает, что ему надо с определён-
ной периодичностью отмечаться в отделе полиции. 
Кроме того, с 22.00 до 6.00 ему запрещено покидать 
место проживания. 

Участковый уполномоченный констатировал, что 
молодой человек не раз нарушал установленные 
ограничения, за это привлекался к административ-
ной ответственности. А теперь стал фигурантом 
уголовного дела за уклонение от административ-
ного надзора. Санкции статьи предусматривают ли-
шение свободы на срок до одного года.

Ничего не жаль 
для внучки

Очередной жертвой мошенников на днях стала 
пенсионерка преклонного возраста. Аферисты со-
общили 91-летней женщине, что её внучка якобы 
совершила ДТП, и убедили передать деньги для 
оказания материальной помощи. Женщина повери-
ла и лишилась 100 тыс. рублей.

По этому факту следственное управление го-
родского управления внутренних дел возбудило 
уголовное дело. А полиция сообщает, что в ноябре 
в регионе зарегистрировано 23 факта мошенниче-
ства, совершённого по аналогичной схеме. Как пра-
вило, жертвами становятся пожилые люди.

Шуба 
для невесты

В полицию обратился 49-летний мужчина. У него 
украли норковую шубу стоимостью более 100 тыс. 
рублей, которая досталась ему по наследству от 
родственницы. Выяснилось, что к краже причастна 
знакомая потерпевшего - 62-летняя дама.

Накануне она была в гостях у потерпевшего. Во 
время застолья мужчина похвастался шубой, ко-
торая достанется в подарок его будущей спутнице 
жизни. Женщина не стала дожидаться предложения 
руки и сердца от хозяина шубы, а воспользовалась 
ситуацией и похитила её. Возбуждено уголовное 
дело. Теперь женщине грозит до пяти лет лишения 
свободы.

 ■Криминальная хроника

 ► Жительница посёлка Ровеньки 
приговорена к 60 часам обязательных 
работ за неуплату алиментов.

Конечно, чаще неплательщиками алиментов быва-
ют горе-папаши. Но на этот раз судебным приставам 
пришлось привлекать к административной ответствен-
ности 25-летнюю женщину. 

По решению суда с 2015 года мать была обязана 
ежемесячно выплачивать алименты на содержание 
своей несовершеннолетней дочери в размере 1/4 ча-
сти всех видов заработка. Но решение суда женщи-
на не исполняла, официально не работала, деньги 
не выплачивала, а имущества, на которое возмож-
но обратить взыскание, у неё не было. Так образова-
лась задолженность по алиментам в размере 300 тыс. 
рублей.

Должнице направляли извещения о явке к судеб-
ному приставу-исполнителю, но она их игнорирова-
ла, поэтому её доставили в структурное подразделе-
ние принудительно. В соответствии с ч. 1 ст. 5.35.1 
КоАП РФ «Неуплата средств на содержание детей 
или нетрудоспособных родителей» пристав составил 
 административный протокол. А судья вынес решение о 
назначении должнице обязательных работ. Отбывать 
наказание женщина будет под контролем судебного 
пристава-исполнителя.

Если она по-прежнему будет уклоняться от испол-
нения судебного решения о выплате алиментов, будет 
возбуждено уголовное дело, сообщает пресс-служба 
ведомства.

 ► Областной центр присоединился 
к операции «Дети России - 2022».

На базе Дворца детского творчества состоялось об-
щегородское родительское собрание, посвящённое со-
блюдению требований безопасности в зимний период и 
на время дистанционного обучения.

Перед родителями выступили начальник отделения 
по делам несовершеннолетних городского управления 
внутренних дел Наталья Королёва, заместитель на-
чальника отдела управления по контролю за оборотом 
наркотиков Марина Борченко, руководитель управле-
ния образования администрации города Ирина Грича-
никова, специалист управления Александр Иванцов и 
представитель городского родительского комитета.

Наталья Александровна ознакомила собравшихся со 
статистикой совершаемых подростками преступлений и 

правонарушений. Она также рассказала о мерах по про-
филактике негативных проявлений в молодёжной среде, 
которые принимает городское полицейское ведомство.

Марина Николаевна рассказала об опасности употре-
бления несовершеннолетними запрещённых веществ и 
предупредила об ответственности за незаконный обо-
рот наркотиков. 

Кроме того, правоохранители напомнили родителям 
и о наиболее распространённых схемах мошенничеств, 
а также посоветовали, как обезопасить себя и своих 
близких от преступных посягательств.

О безопасном поведении ребёнка дома и о том, как 
не допустить вовлечения несовершеннолетнего в про-
тивоправную деятельность, говорили и представители 
управления образования. Родители задали выступаю-
щим вопросы через чат и получили на них компетентные 
ответы.

ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ УМВД ПО БЕЛГОРОДУ

Особое внимание - детям  ■Воспитание

 ► Белгородские росгвардейцы 
задержали человека, объявленного 
в федеральный розыск.

Злоумышленника задержали в одном из ресторанов 
областного центра. В фойе   увеселительного заведения 
мужчина с явными признаками алкогольного опьянения 
вёл себя агрессивно, оскорблял посетителей и персонал 

заведения. Работники попросили неадекватного клиента 
покинуть ресторан, но мужчина на замечания не реаги-
ровал. 

На охраняемый объект по сигналу «тревога» опера-
тивно прибыли сотрудники вневедомственной охраны. 
Во время проверки документов выяснилось, что нару-
шитель правопорядка - в федеральном розыске за иму-
щественное преступление. Задержанного передали со-
трудникам полиции для   дальнейшего разбирательства.

Работа 
для нерадивой матери

Погулял на славу  ■Происшествия

 ■Преступление и наказание
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Наша культура

Выставку Safe Space (с английско-
го - «безопасное место») придумала и 
спроектировала омская художница Алё-
на Шапарь в тесном сотрудничестве с 
Алёной Алексеевой - популяризатором 
современного искусства в Белгороде. В 
день открытия собравшиеся могли по-
общаться с авторами и послушать исто-
рию каждого экспоната. Идею выставки 
сама художница формулирует следую-
щим образом:

- В детстве для безопасности хватало 
накрыться с головой одеялом. Там, в тем-
ноте, погружаясь в сон и фантазии, мы 
строили новые миры, не знали границ, 
а добро всегда побеждало зло. Попадая 
в домик из штор и одеял, можно отгоро-
диться от реальности и оказаться в ма-
леньком, но безграничном мире, где всё 
хорошо, - признаётся она. 

Побег от реальности
Отведённое под выставку простран-

ство украшено в стиле, как это принято 
называть, «бабушкиной квартиры». Для 
этого здесь собраны неизменные атрибу-
ты большинства постсоветских убранств: 
узорчатые ковры на полу и стенах, гро-
моздкий чемодан, наполненный ста-
ринной утварью, плюшевые игрушки и 
другие предметы. Отдельного внимания 
заслуживают стены, украшенные распи-
санным художницей полотном: 68 метров 
ткани служат дополнительным способом 
воздействия на зрителя. Благодаря ри-
сункам на стенах и общей палитре по-
лотна создаётся эффект сказочности и 
уюта - того самого мира грёз, куда стре-
мятся все дети. В день открытия выстав-
ки мы пообщались с Алёной и узнали, 
какие воспоминания и фантазии скрыты 
за каждым из экспонатов. 

За полупраздничным оформлением 
выставки скрыта идея, которую побудили 
не самые приятные впечатления и воспо-
минания. По признанию Алёны, детство 
у неё было не такое красочное и яркое. 
Над воспоминаниями приходилось долго 
рефлексировать, изучать опыт друзей и 
родственников. Поиск причин собствен-
ных переживаний привёл художницу к 
идее организации такой выставки. Она 
проанализировала и изучила детские 
воспоминания, мечты и желания более 
100 человек, на основе которых создала 
пространство, где все эти фантазии наш-
ли отражение.

Солнечный круг
Первый символ детства, с которым 

удалось познакомиться, - рисунок заре-
шеченного окна на стене, под которым 
на батареях висят колготки. Художница 
сразу приводит свои ассоциации с этим 
изображением.

- Может быть, у тебя тоже было такое, 
когда бабушка, чтобы ты согрелся, сна-
чала клала колготки на батарею, а по-
том, когда ты их надевал, они грели тебя 
ровно 30 секунд - это попытка передать 
эти ощущения, ведь они классные! Ну а 
решётка, которую мы видели в форме 
солнца, она всё же решётка, чтобы нас не 
обворовали, потому что на дворе 1990-е 
и непонятно вообще какое время. Но это 
всё равно тёплое воспоминание, - пояс-
няет Алёна. Она убеждена, что у каждого 
человека есть определённые триггеры, 
позволяющие возродить воспоминания 
давно ушедших дней.

«Папа дома»
Другим таким предметом художни-

ца считает старую тельняшку, на кото-
рой детским почерком выведено: «папа 
дома». Алёна считает, что этот символ со-
провождал радостные события для мно-
гих семей, и вместе с тем содержал в себе 
иной, куда более реальный, подтекст.

- Ты же знаешь, что, по статистике, у 
нас много детей воспитывалось в непол-

ной семье, обычно с мамой и бабушкой, - 
рассказывает художница. - И вот эта тель-
няшка - это ещё один момент детского 
счастья. Папа дома - это детская мечта, 
которая, если вдуматься, содержит такую 
соль и такую горечь. 

В созданном мире фантазий Алёны се-
мья всегда в сборе, и все счастливы. Там 
же, рядом с тельняшкой, висят и шала-
ши из покрывал - излюбленный многими 
детьми способ спрятаться от внешнего 
мира в свою уютную вселенную. 

Книги, которые 
никто не читает

Ещё одним нарисованным экспонатом 
является шкаф, представляющий собой 
типичную книжную полку постсоветских 
квартир. Для того чтобы более достовер-
но составить список книг, которые будут 
отражать дух эпохи, Алёна Шапарь про-
вела опрос своей аудитории, попросив их 
также включить в этот список собствен-
ные варианты. Итогом работы стал при-
чудливый список: от полностью занятой 
полки с книгами из серии «ЖЗЛ» до работ 
по строению грибов - словом, всего того, 
что украшает дом, но не является его 
функциональной частью. 

- Вот книжки, которые были в детстве у 
меня и тех 100 человек, которые прошли 
опрос. Например, сборник биографий - 
тот список книг, к которому ты, пожалуй, 

никогда не прикоснёшься. На этой полке 
можно найти много интересных пасха-
лок, - подсказывает она.

Наследство от родителей
Немало отсылок к прошлому и в дру-

гой работе, которую художница окре-
стила «Приданым». В центре инсталля-
ции - старинный чемодан с кухонной и 
бытовой утварью с нанесёнными на них 
фразами. Алёна Шапарь объясняет свою 
задумку так:

- Если раньше вам складывали в каче-
стве приданого во взрослую жизнь стоп-
ки простыней, подушки, чайники, то сей-
час вы, скорее всего, можете это купить. 
Но вот напутствия вы понесёте с собой 
дальше. Здесь собраны фразы, которые 
любили говорить детям их родители. На-
пример, когда вы отпрашивались ноче-
вать к подружке, вам отвечали: «У тебя 
что, своего дома нет?». Или когда пере-
одевались на рынке, мама говорила: «Да 
никто на тебя не смотрит, кому ты нуж-
на?!». Эти фразы остаются с нами на всю 
жизнь.

Среди собрания цитат есть и другие: 
«Ой, да ждёт тебя там кто-то за грани-
цей!», «Помой за собой посуду, тут тебе 
не «Старбакс» и другие.

Послание перед сном
Ещё одним напутствием от родителей 

стал экспонат, предлагающий решить 
зрителям небольшую загадку. На клет-
чатом шерстяном одеяле художница за-
маскировала слова своей матери перед 
сном, которые она нередко слышала от 
неё в детстве. 

- Это немного противоречивая рабо-
та, - смеется Алёна. - Даже сейчас в эти 
одеяла закутывают современных детей, 
тогда они переходили к нашим родите-
лям от бабушек с дедушками. И перед 
сном мне мама часто повторяла, как ман-
тру, это напутствие. Я его немного заву-
алировала, и вот благодаря этому вос-
поминанию любое одеяло у меня теперь 
ассоциируется с этим напутствием. 

Ответ на загадку, представляющий 
собой устойчивую просторечную фразу, 
можно найти в стенах КЦ «Октябрь» до 9 
декабря. Там же можно увидеть и осталь-
ные работы омской художницы. Кроме 
визуальной составляющей, выставка со-
четает в себе звуковое сопровождение 
из привычных композиций прошлого. На-
пример, «Кузнечик», разучиваемый каж-
дым вторым ребёнком в своих попытках 
освоить гитару, наполняет пространство 
своими звуками и является дополнитель-
ным способом погружения в атмосферу 
выставки.

Никита МИГУЛИН
ФОТО АВТОРА

Вернуть забытое детство
 ► Под таким лозунгом 25 ноября в Белгороде открылась выставка Safe Space. Авторы проекта 

поставили перед собой сложную задачу - воплотить типичные детские воспоминания в вещах 
и предметах, погрузив зрителей во времена давно прошедших дней. Для этого в культурном 
центре «Октябрь» организовали специальное пространство с несколькими интерактивными 
зонами. Каким видят авторы типичное детство поколения, рождённого на стыке веков, 
и насколько им удалось воплотить идею «безопасного места», разбирался корреспондент 
«Нашего Белгорода».
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Ни согнуты, ни сломлены
Мраморная плита с фамильным 

графским гербом Дорреров была обна-
ружена в 1960-х годах во время ремонт-
ных работ проезжей дороги недалеко от 
усадьбы Дорогобужиновых в посёлке 
Разумное. На мраморной плите изо-
бражён гербовый щит немецкой формы, 
разделённый на пять частей. Щит увен-
чан графской короной с турнирным шле-
мом и дворянской короной с крыльями. 
Герб имеет узорное украшение в виде 
листьев. Внизу на девизной ленте поме-
щена надпись на латинском языке: «Ни 
согнуты, ни сломлены».

Владимир Доррер родился в 1862 
году в семье графа Филиппа Осипови-
ча Доррера и его супруги Антонины 
Ипполитовны, в девичестве Дорого-
бужиновой. Он был потомком француз-
ского дворянского рода, один из пред-
ставителей которого эмигрировал в 
Россию после Французской революции 
1830 года. На Белгородчине прошли его 
детские годы: после смерти Филиппа 
Осиповича в 1863 году его мать пере-
ехала жить к родному брату Владимиру 
Ипполитовичу Дорогобужинову в Бел-
городский уезд Курской губернии. Дядя 
Доррера - Владимир Ипполитович - вла-
дел землями хутора Дорогобужинов 
Белгородского уезда, входившего в при-
ход Христорождественской церкви села 
Разумное. В 1871 году Белгородское 
земское собрание избрало его почётным 
мировым судьёй Белгородского уезда.

Владимир Ипполитович принимал 
активное участие в воспитании свое-
го единственного племянника. Юноша 
получил прекрасное образование: с от-
личием окончил Катковский лицей (так 
неофициально называли Московский 
Императорский лицей в память Цеса-
ревича Николая. - Прим. ред.), а в 1885 
году - историко-филологический фа-
культет Московского университета со 
степенью кандидата. После обучения 
поступил на службу в Министерство вну-
тренних дел, в канцелярию министра. 
Под руководством одного из авторов 
проекта реформ периода Александра 
III, действительного статского советни-
ка, правителя канцелярии министерства 
Алексея Пазухина участвовал в раз-
работке проекта института земских на-
чальников, что позволило ему хорошо 
изучить положение в деревне, сложив-
шееся после отмены крепостного права.

Предводитель дворянства
В 1889 году Владимир Доррер уехал 

из Петербурга в своё имение в село 
Разумное и стал земским начальником 
в Белгородском уезде. С 1890 года он 
избирался гласным (член собрания с 
решающим голосом в Российской импе-
рии. - Прим. ред.) Белгородского уезд-
ного земского собрания. В 1895 году он 
вернулся в Петербург,  став чиновником 
особых поручений при Министерстве 
внутренних дел. В это время в газете 
«Московские ведомости» периодически 
появляются его яркие статьи о защите 

сословных интересов дворянства. Также 
он выпускает ряд статей по крестьянско-
му вопросу в газете «Сельский вестник», 
в которой работает старшим помощни-
ком редактора.

В 1901 году Владимир Филиппович 
оставил службу в Петербурге и занялся 
своим хозяйством. Изучая личное дело 
Владимира Доррера, удалось выяснить, 
что он владел 1300 десятинами земли в 
Курской губернии, доставшимися ему в 
наследство от дяди, а также принимал 
активное участие в жизни Белгородско-
го уезда. Так, в 1902 году он был избран 
Белгородским уездным предводителем 
дворянства. Взгляды Владимира Дор-
рера были монархическими, он полагал, 
что именно дворянство должно сыграть 
стабилизирующую роль в условиях бли-
зившейся революции. 21 февраля 1904 
года на основании решения Курского 
губернского земского собрания он был 
избран в особую комиссию гласных гу-
бернского собрания для устройства 
врачебной помощи больным и раненым 
на Русско-японской войне. В 1905 году 
его избрали Курским губернским пред-
водителем дворянства. 20 июня 1905 
года граф Доррер возглавил депутацию 
курского дворянства, которая поднесла 

императору Николаю II адрес с под-
держкой самодержавной власти и была 
организована в ответ на депутацию зем-
ских и городских деятелей, двумя не-
делями ранее высказывавших надежду 
на созыв народных представителей. 17 
ноября 1905 года он был избран членом 
совета Всероссийского союза земле-
владельцев. Участвовал в съездах 
 Объединённого дворянства, в 3-м Все-
российском съезде Русских людей в Ки-
еве и во Всероссийских съездах земских 
деятелей в Москве.

От кружка 
единомышленников 
до Государственной думы

В 1905 году он вместе с единомыш-
ленниками создал «Курскую народную 
партию порядка», которая выросла из 
кружка идейно близких графу Дорреру 
лиц. Среди них были видные деятели 
монархического движения: Михаил Го-
ворухо-Отрок, князья Николай Касат-
кин-Ростовский, Николай Марков, 
Георгий Шечков и другие. Осенью 1905 
года была опубликована составленная 
Владимиром Филипповичем платформа 
КНПП под заглавием «Чего желает Кур-
ская народная партия порядка». В дека-
бре 1906-го по инициативе Владимира 
Доррера партия была преобразована в 
курский отдел «Союза русского народа», 
главной целью которого было развитие 
национального русского самосознания 
и прочное объединение русских людей 
всех сословий и состояний для общей 
работы на благо Отечества.

Владимир Филиппович состоял вы-
борщиком в Государственную думу II со-
зыва. На выборах в III Государственную 
думу в 1907 году Доррер был избран аб-
солютным большинством и получил 93 
избирательных и 38 неизбирательных 
голосов по Курской губернии от съезда 
землевладельцев. Эти сведения были 

препровождены в Канцелярию Государ-
ственной думы от 30 ноября 1907 года. 
В 1908 году он стал председателем 
весьма внушительной фракции правых.

Политическая нестабильность, за-
хлестнувшая Россию в начале XX века, 
не смогла искоренить во Владимире Фи-
липповиче черты, привитые ему с дет-
ства. Истинное благородство при любых 
обстоятельствах побуждает человека к 
бескорыстию, что отразилось в поступ-
ках графа Доррера. По отчётам Обще-
ства вспомоществования нуждающимся 
учащимся в мужской и женской гимнази-
ях города Белгорода Курской губернии 
за 1907 год, граф Доррер регулярно ока-
зывал помощь гимназистам и являлся 
почётным членом общества. 

После длительной и тяжёлой болез-
ни - острого бронхита и сердечной сла-
бости - граф Владимир Доррер скончал-
ся 16 августа 1909 года. Архиепископ 
Курский и Обоянский Питирим лично 
служил панихиду по усопшему. Похо-
ронен он был недалеко от родового 
имения Дорогобуженка в Белгородском 
уезде на кладбище села Разумное в ро-
довом склепе графов Дорреров.

Владимир Филиппович был автори-
тетным общественным деятелем, умело 
объединявшим людей разных взглядов 
и темпераментов. Близко знавший его 
Святослав Володимеров писал в не-
крологе в «Земщине»: «Никогда не вы-
ставляя себя напоказ, до застенчивости 
скромный, покойный граф был энергич-
ным и даровитым общественным деяте-
лем, заслужившим даже среди бесчис-
ленных своих политических противников 
открыто признаваемое ими уважение за 
неизменную прямоту и беспристраст-
ность». 

Анна ГОНЧАРОВА, 
старший научный сотрудник 

отдела истории ГБУК 
«Белгородский государственный 

историко-краеведческий музей»

Из рода Дорреров
 ► В фондах Белгородского государственного историко-краеведческого музея хранится 

мраморная плита с фамильным гербом Дорреров - потомков старинного дворянского рода. 
Граф Владимир Филиппович Доррер был депутатом III Государственной думы, землевладельцем 
Белгородского уезда. Он оставил заметный след в истории России. В год его 160-летия газета 
«Наш Белгород» рассказывает об общественном деятеле, чья жизнь и судьба непосредственно 
связаны с Белгородчиной.

Депутаты Государственной думы Российской империи III созыва от Курской губернии. Четвёртый в первом ряду - Владимир Доррер.



14 № 47 (1989) 
2 декабря 2022 г.

НАШ БЕЛГОРОД
gazetanb.ru

Пишите нам на е-mail: nashbel@belnovosti.ru

Наш спорт

Материалы полосы подготовили Роман ИЛЬИН и Денис СТРЕМОУСОВ

А его брат Виктор Немков завоевал 
первое место на чемпионате мира по бо-
евому самбо в Киргизии. По этому поводу 
в «Белгород-Арене» прошла их пресс-
конференция. 

- Отработал хорошо, уже перед боем 
чувствовалось, что шансов у Кори нет, - 
признался Вадим Немков. 

По итогам турнира ему достался приз - 
миллион долларов. Правда, пока он не 
решил, куда его потратит, поскольку не 
знает, когда получит эти деньги.

- Всё связано с санкциями. Сейчас 
 месяц или больше будем выводить их, 
так что это процесс тяжёлый, - сказал 
 Вадим. 

Титулованные спортсмены во время 
встречи с удовольствием раздавали ав-
тографы. Для начинающих бойцов это 
дополнительный стимул к победам. Воз-
можность пообщаться с живыми легенда-
ми для юных атлетов дорогого стоит.

В планах у Вадима Немкова - в сле-
дующем году провести бой с кубинцем 
Йоэлем Ромеро на очередном турнире 
Bellator. У Виктора - победить в чемпио-
нате России по самбо.

ФОТО ДЕНИСА СТРЕМОУСОВА

Белгородцы настраивались дать бой 
фавориту, и у них это получилось, несмо-
тря на потерю троих игроков команды. В 
Белгороде остались травмированный 
ещё в полуфинале Кубка России бло-
кирующий Игорь Филиппов и заболев-
ший связующий Игорь Колодинский. 
Приехал в Санкт-Петербург доигровщик 
Руслан Галимов, но он только вернулся 
в состав и ещё не был готов к игре. 

Первый сет прошёл в «качельном» 
режиме, а его судьба решилась в игре 
«на балансе», где чуть удачливее оказа-
лись хозяева площадки - 31:29. Не ме-
нее упорной оказалась и вторая партия, 
только теперь уже хозяевам пришлось 
отыгрываться - 3:5, 5:8. Как итог, белго-
родцы смогли записать его к себе в ак-
тив - 27 на 25.

Казалось, вырванная в концовке 
 победа должна была дать белгородской 
команде новый импульс и испортить на-
строение хозяевам, но удачное для «Зе-
нита» начало третьего сета воодушеви-
ло питерцев и развалило игру гостей. 
Защита «Зенита» стала непреодолимой 

проблемой для белгородских нападаю-
щих - 5:0, 12:2, 18:5. Ни тайм-ауты, ни за-
мены не смогли остановить этот кошмар. 
И только после возвращения Романа 
Порошина и Мохаммеда Аль Хачдади, 
когда «Зенит» немного сбросил пар, го-
сти снова начали играть. Удалось слегка 
подсластить горькую пилюлю и довести 
счёт до более-менее терпимого - 25:14. 
Но «Зенит» не дал завести игру в пятый 
сет. Он вполне уверенно контролиро-
вал ход игры, хотя «Белогорье» стара-
лось искать свои шансы вплоть до фи-
нального свистка, но безуспешно. Блок 
«Зенита», 17-й в этом матче, поставил 
окончательную точку - 25:21 и 3:1. Са-
мым результативным игроком поединка 
оказался Мохаммед Аль Хачдади, ко-
торый набрал за четыре сета 30 очков. 
«Зенит» одержал девятую победу под-
ряд и остаётся единоличным лидером 
чемпионата.

Следующий матч национального пер-
венства белгородцы проведут в Сосно-
вом Бору против местного «Динамо-ЛО».

ФОТО С ОФИЦИАЛЬНОГО САЙТА ВК «БЕЛОГОРЬЕ»

Питерцы оказались 
сильнее «львов»

 ■Волейбол

 ► ВК «Белогорье» проиграл «Зениту» в четырёх партиях. 

 ► Тяжелоатлеты из 
Белгорода выиграли 
первенство России.

Представительные соревнования сре-
ди юниоров и юниорок 15 - 18 лет и 19-20 
лет завершились в Туле. По результатам 

турнира Мария Груздова (тренер Дми-
трий Водяха) завоевала золотую медаль 
в весовой категории 81 кг. Поддержал 
почин землячки Дмитрий Абдулин, ко-
торый стал лучшим в весовой категории 
109 кг (тренеры Александр Нуждин и 
Руслан Синяков).

ФОТО ИЗ ГРУППЫ «ЗНАЙ НАШИХ» «ВКОНТАКТЕ»

Сила - в штанге  ■ Тяжёлая атлетика

 ► Белгородцы выиграли 
награды Всероссийского 
турнира по дзюдо. 

Соревнования, проходившие в Туле, 
были посвящены памяти сотрудников 
органов правопорядка и безопасности, 
погибших при исполнении служебного 
долга. В турнире участвовало свыше 250 
спортсменов из 26 регионов России, в 
том числе белгородцы. 

По итогам состязаний наши земляки 
смогли выиграть две медали различного 
достоинства. В весовой категории 46 кг от-
личился Арсений Круподеров, который 
стал лучшим в своём весе. Успех земляка 
поддержал Кирилл Меркулов, выиграв-
ший бронзовую медаль в весовой катего-
рии 60 кг. Отметим, что юные спортсмены 
занимаются в детско-юношеской спортив-

ной школе Белгородского района под ру-
ководством Андрея Крамаровского.

ФОТО ИЗ ГРУППЫ «ЗНАЙ НАШИХ» «ВКОНТАКТЕ»

Успех на ковре  ■Дзюдо

В турнире, завершившемся в Воро-
неже, участвовали 250 человек из 11 
регионов, в том числе белгородцы. По 
результатам турнира белгородцы смогли 
завоевать пять медалей различного до-
стоинства. У мужчин второе место занял 
Юрий Давыдов, среди юниоров 16-17 

лет серебро у Владислава Латы, сре-
ди юношей 14-15 лет бро нзу завоевал 
Дмитрий Жулин, а среди юношей 12-13 
лет на втором месте оказались сразу два 
белгородц а - Александр Лата и Кирилл 
Колесниченко.

ФОТО ИЗ ГРУППЫ «ЗНАЙ НАШИХ» «ВКОНТАКТЕ»

В числе лучших  ■Кудо
 ■Смешанные единоборства

Встреча после побед
 ► Наш земляк, боец смешанных единоборств Вадим Немков 

выиграл бой у американца Кори Андерсона и защитил 
титул чемпиона в полутяжёлом весе Гран-при Bellator. 

 ► Белгородские кудоисты отличились на первенстве 
и чемпионате ЦФО.
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По горизонтали: Погреб. Падуб. Утки. Архонт. 
Асса. Амур. Арал. Лоо. Рама. Исин. Вече. Спам. 
Инта. Орлянка. Кода. Вам. Ларь. Арома. Исайя. 
Нутро. Гряда. Общепит. Оклик. Псел. Кореш. 
Перевал. Стокс. Амиго. Фиакр. Кляр. Теле. Азу. 
Тайм. Обер. Форд. Боты. 

По вертикали: Ограда. Буратино. Балалайка. 
Ио. Авиалиния. Под. Хоровод. Трахея. Мощь. 
Пуща. Автомат. Заявка. Рана. Амон. Арго. 
Сопрано. Раки. Дите. Урок. Консервы. Комфорт. 
Рада. Баррикада. Папа. Слякоть. Олеся. Лобо. 
Шпур. Вади. Тромб. Кофе. 

Ответы 
на сканворд,
опубликованный 
в № 46
от 28.11.2022 г.

ГОРОСКОП

Источник: astro-ru.ru

С 5 ПО 11 ДЕКАБРЯ
Что звёзды обещают

ОВЕН 
Звёзды советуют уделять больше времени об-
разованию и карьере. В этих сферах произойдут 
подвижки. Неделя хороша и для путешествий. 
Ближе к выходным не исключены проблемы со 
здоровьем. Следите за питанием.
ТЕЛЕЦ 
Вероятна дальняя поездка, связанная с про-
фессиональной деятельностью. Появится шанс 
избавиться от финансовых трудностей. Вторая 
половина недели может принести неурядицы в 
личную жизнь. Диалог поможет всё наладить.
БЛИЗНЕЦЫ 
Неделя связана с бытовыми хлопотами, финан-
сами и личной жизнью. Чтобы избежать разно-
гласий с партнёром, подходите к тратам рацио-
нально. Уже к выходным всё наладится. Если у 
вас есть питомцы, уделите им больше внимания.
РАК 
Сейчас лучше отложить личные амбиции и на-
править силы на укрепление любовных отно-
шений. Близкому человеку сейчас особенно не-
обходима ваша поддержка. Не забывайте и о 
собственном здоровье. Выходные проведите с 
детьми.
ЛЕВ 
Проявите больше заботы по отношению к доро-
гим вам людям. Поинтересуйтесь проблемами и 
чувствами близкого человека, предложите свою 
помощь. Даже бытовые дела способны укрепить 
союз. В конце недели ждите в гости родственни-
ков.
ДЕВА 
Пора сосредоточиться на благоустройстве дома 
и заботе о детях. Можно сделать перестановку и 
общими силами улучшить условия жизни ребён-
ка. Продуктивно пройдёт шопинг и совместный 
досуг. Возможны споры с соседями.
ВЕСЫ 
Период сулит много общения и разных хлопот. 
Это не лучшее время для работы с документами 
и решения серьёзных материальных вопросов. 
Посвятите время созданию домашнего уюта и 
привнесению комфорта в своё жилище.
СКОРПИОН 
Неделя благоприятствует сделкам в купле-про-
даже. Помните: всегда важно серьёзно проду-
мывать расходы. В целом звёзды советуют вам 
проявить предпринимательские способности. 
Ближе к выходным не исключены мелкие быто-
вые травмы.
СТРЕЛЕЦ 
В этот период возможны разногласия с партнё-
ром. Если решить острые вопросы не получает-
ся, стоит отложить их до более удачных времён. 
Звёзды рекомендуют сосредоточиться на работе 
и спокойно выполнять запланированное.
КОЗЕРОГ 
Грядущие дни настроят Козерогов на поиск ти-
шины и уединения. Пришла пора остановиться и 
взглянуть на жизнь со стороны. Это подходящее 
время для медитаций и духовных практик. Они 
улучшат здоровье и подарят внутренний баланс.
ВОДОЛЕЙ 
Тема свободы выйдет на первое место. Вы за-
хотите справиться со всеми возможными препят-
ствиями. Вера в себя сделает вас ещё сильнее. 
При этом не забывайте о состоянии организма. 
Выходные стоит провести в уютной домашней 
обстановке.
РЫБЫ 
Пришло время исполнить заветные желания. 
Стойкое упорство приведёт к уникальным ре-
зультатам. Не исключены приятные сюрпризы от 
работодателя и подарки судьбы со стороны род-
ственников. На выходные лучше не планировать 
поездки.

Календарь погоды на неделю со 2 по 8 декабря
2.12
ПТ

3.12
СБ

4.12
ВС

5.12
ПН

6.12
ВТ

7.12
СР

8.12
ЧТ

Атмосферное 
давление,
мм рт.ст. 

ночью  754
днем    754

ночью  754
днем    757

ночью  758
днем    760

ночью  760
днем    760

ночью  758
днем    757

ночью  756
днем    755

ночью  752
днем    751

Температура 
воздуха, °C

ночью     -5
днем       -1

ночью     -6
днем       -3

ночью     -8
днем       -4

ночью     -9
днем       -4

ночью     -9
днем       -3

ночью     -7
днем       -2

ночью     -6
днем       -2

Комментарий 
к погоде

Переменная 
облачность, 
без осадков

Переменная 
облачность, 
без осадков

Переменная 
облачность, 
без осадков

Переменная 
облачность, 
без осадков

Переменная 
облачность, 
без осадков

Переменная 
облачность, 
без осадков

Облачно, 
небольшой 

снег
Направление 
ветра В В В В Ю-В Ю Ю

Скорость
ветра, м/с 6 5 5 4 4 5 3

cgms.ru

- Эй, красавица, давай познакомимся! 
- Да ну вас, мужчин! От вас одни дети.

***
Реклама на небольшом грузовичке: «Мы ремонти-
руем то, что починил ваш муж».

***
- Женщина, это платье вас полнит! 
- Правда? А я всё на чебуреки грешила.

***
Наш мир удивителен: и во флоре, и в фауне, и в 

человеческом обществе вольготнее всего себя 
чувствуют паразиты.

***
Кто-нибудь когда-нибудь вообще задумывался, 
сколько литров пива содержит фраза: «Может, 
по бутылочке»?

***
- Папа, а кто такие алкоголики? 
- Ну, сынок… Вот, видишь: две берёзы стоят? А 
алкоголику кажется, что там четыре берёзы. 
- Пап, там одна берёза. 

***
А на ваших детей, когда вы им говорите, что 
пора спать, тоже нападает депрессия, сушняк и 
голод? 

***
Первое свидание. Она (мысленно): «Главное, не 
дать ему понять, что у меня есть дети». 
Он: 
- Закажем десерт? 
Она: 
- Сначала доешь овощи!

☺■ Àíåêäîòû íåäåëè■ Ìóäðûå ìûñëè
Монстры реальны, привидения тоже. Они жи-
вут внутри нас и иногда берут верх.

Стивен Кинг
Чтобы выигрывать, прежде всего нужно играть.

Альберт Эйнштейн
То, что ты хочешь зажечь в других, должно го-
реть в тебе самом.

Аврелий Августин
Если ты не борешься за то, чего хочешь, не 
плачь о том, что потерял.

Уилл Смит

ÑÌÎÒÐÈÒÅ ÍÀÑ 
â ñåòè êàáåëüíûõ îïåðàòîðîâ 

ãîðîäà Áåëãîðîäà è Áåëãîðîäñêîé îáëàñòè 

ÍÀ 22 ÊÀÍÀËÅ 
ÏÀÎ «Ðîñòåëåêîì» , ÌÒÑ, 

«Çåë¸íàÿ òî÷êà», «Ðóñè÷-ÒÂÍ»

Òåëåêàíàë «Áåëãîðîä 24»

#ÁÅËÃÎÐÎÄÌÅÄÈÀ

×èòàéòå àêòóàëüíóþ èíôîðìàöèþ 
íà ñàéòå www.belnovosti.ru

Ïîäïèñûâàéòåñü íà íàøè ñòðàíèöû âî âñåõ ñîöñåòÿõ
Реклама
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ЦЕНЫ ЭТОЙ НЕДЕЛИ

МЯСНЫЕ 
ПРОДУКТЫ

(килограмм/руб.):
свинина: шея - 400, вырезка - 320, 
лопатка - 330, задняя часть на ко-
сти - 300, крестец - 330, рёбра - 300, 

рулька - 180, сало - 120, говяди-
на: на кости - 410, вырезка - 660, 
печень - 450, сердце - 250, язык - 
700, кролик - 420, индейка - 350. 
Тушка/ руб.: курица - 135, кролик - 
700, индейка - от 2700. 

МОЛОЧНЫЕ ПРОДУКТЫ 
(килограмм/руб.): творог - 280; 
(литр/ руб.) молоко - 90, сметана - 480, 
сливки - 400. 

ОВОЩИ - ФРУКТЫ - ЗЕЛЕНЬ
(килограмм/руб.): картофель - 30, 
свёкла - 50, лук репчатый - 50, мор-
ковь - 50, капуста - 25, капуста пе-

кинская - 90, капуста цветная - 160, 
огурцы - 180, помидоры - 160, перец -
180, шампиньоны - 170, яблоки - 80, ба-
наны - 80, лимоны - 150, апельсины -
130, виноград - 180, киви - 180, ман-
дарины - 120. 
Пучок/руб.: лук - 20, укроп - 20, пе-
трушка - 20, салат - 50, щавель - 30, 

базилик - 50. 
А также масло растительное - 135, 
яйца - 40, мёд (3-литровая банка) - 
1950 руб. 

ЦВЕТЫ (штука/ руб.):
гвоздики - 80, розы: местная - 80, им-
порт - 140, хризантемы: ветка - 200, од-
ноголовая - 180, букет лилий - 300.

Не является публичной офертой. Реклама.
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